

第五十五回国会衆議院地方行政委員会議録第二十八号

昭和四十二年六月二十九日(木曜日)

午前十時四十九分開議

出席委員

委員長 亀山 孝一君

理事 久保田円次君

理事 山口 鶴男君

理事 大石 八治君

理事 奥野 誠亮君

理事 木野 晴夫君

理事 細谷 治嘉君

理事 中馬 辰猪君

理事 永山 忠則君

理事 山田 久就君

理事 太田 一夫君

理事 華山 親義君

理事 大野 裕君

出席委員

出席政府委員

出席國務大臣

出席政府委員

出席國務大臣

出席政府委員

出席國務大臣

出席政府委員

出席國務大臣

出席政府委員

出席國務大臣

出席政府委員

出席國務大臣

出席國務大臣

出席國務大臣

出席國務大臣

同日
委員下平正一君辞任につき、その補欠として太

六月二十九日

委員太田一夫君辞任につき、その補欠として下
平正一君が議長の指名で委員に選任された。

同日

労働省、通商産業省等交通に關係のある行政機關
相互間の連絡調整を徹底して、総合的な道路交通

昭和四十二年六月二十九日(木曜日)

午前十時四十九分開議

出席委員

委員長 亀山 孝一君

理事 久保田円次君

理事 山口 鶴男君

理事 大石 八治君

理事 奥野 誠亮君

理事 木野 晴夫君

理事 細谷 治嘉君

理事 中馬 辰猪君

理事 永山 忠則君

理事 山田 久就君

理事 太田 一夫君

理事 華山 親義君

理事 大野 裕君

出席委員

出席政府委員

出席國務大臣

出席政府委員

出席國務大臣

出席政府委員

出席國務大臣

出席政府委員

出席國務大臣

出席政府委員

出席國務大臣

出席政府委員

出席國務大臣

出席國務大臣

出席國務大臣

出席國務大臣

出席國務大臣

出席國務大臣

田一夫君が議長の指名で委員に選任された。

本日の会議に付した案件

道路交通法の一部を改正する法律案(内閣提出

都道府県合併特例法案(内閣提出第一二七号)

○久保田(田)委員長代理 これより会議を開きます。

委員長所用のため、委員長の指名により暫時私

が委員長の職務を行ないます。

内閣提出にかかる道路交通法の一部を改正する

法律案を議題とし、質疑に入ります。

質疑の申し出がありますので、これを許します。

依田委員。

○依田委員 道交法について、数点にわたり御質

問をいたしたいと思います。

まず第一点は、道交法の改正のときに衆議院に

おきました、約数点の附帯決議がつけられており

ます。それについて、事故が非常に激増し、また

この道交法の違反事件が、非常に数が多くなつて

おりますので、この附帯決議に対する当局の努

力、この実績についてここで御報告を願いたいと

思います。

○鈴木(光)政府委員 道交法の附帯決議は、改正

のたびにございましたけれども、現在の道交法がで

きました三十五年の国会のときの附帯決議、そ

うち衆議院の地方行政委員会でつきました附帯決

議についてお答え申し上げたいと思います。

附帯決議の中で、衆議院の附帯決議が数項目ござ

りますが、一々お答えすることにしたいと思いま

す。

第一番目の「警察庁、運輸省、建設省、文部省、

運輸省自動車局、堀山 健君

規課長 小田村四郎君

監督部長 越村安太郎君

専門員

六月二十九日

行政の実現を期するとともに、これら関連行政の調整のために内閣に強力な機関を設置すること。」

ということにつきましては、この三十五年の国会が済みまして、三十五年の十一月に総理府に交通

対策本部を設置いたしまして、三十六年の十一月に交通関係閣僚懇談会というものが、御承知のと

おり設置されたわけでございます。そこで、この

交通対策本部を中心いたしまして、関係各省間の連絡を密接にいたしまして、総合的な行政を推進してまいりましたわけですが、その後四十

年の五月になりました、総理府に陸上交通安全調査室といふものが設置されまして、その後は、こ

れがこの交通対策本部並びに交通関係閣僚懇談会の事務局のような形になりました、この安全調査室が中心になりまして、総合的な行政を行なつて

きたということになっていると思います。

それから、その次の問題は、「交通道德の確立

と交通法令の普及を図るため、とくに次の方策を講じてその徹底を期すこと。」¹ 違法精神を高揚するための国民運動を展開すること。とくに

車両の運転者、道路の使用者等本法に関係の深い

者に対しては、法の趣旨及び内容の周知徹底につ

とめること。² 学校教育を通じ、学童に対しては

交通知識の普及を図ること。³ ここにとて開しま

たことには、法の普及を図ること。⁴ ここにとて開しま

たことには、法の普及を図ること。⁵ ここにとて開しま

たことには、法の普及を図ること。⁶ ここにとて開しま

たことには、法の普及を図ること。⁷ ここにとて開しま

たことには、法の普及を図ること。⁸ ここにとて開しま

たことには、法の普及を図ること。⁹ ここにとて開しま

たことには、法の普及を図ること。¹⁰ ここにとて開しま

たことには、法の普及を図ること。¹¹ ここにとて開しま

たことには、法の普及を図ること。¹² ここにとて開しま

たことには、法の普及を図ること。¹³ ここにとて開しま

たことには、法の普及を図ること。¹⁴ ここにとて開しま

たことには、法の普及を図ること。¹⁵ ここにとて開しま

たことには、法の普及を図ること。¹⁶ ここにとて開しま

たことには、法の普及を図ること。¹⁷ ここにとて開しま

たことには、法の普及を図ること。¹⁸ ここにとて開しま

たことには、法の普及を図ること。¹⁹ ここにとて開しま

たことには、法の普及を図ること。²⁰ ここにとて開しま

たことには、法の普及を図ること。²¹ ここにとて開しま

たことには、法の普及を図ること。²² ここにとて開しま

たことには、法の普及を図ること。²³ ここにとて開しま

全教育を実施しておる次第でございますが、まだこの安全教育の問題というのは、非常に精神的な問題でございまして、むずかしい面がござりますけれども、なお一そうこれは、あらゆる機会を通じてやることを心がけたいと思っております。

それから学童につきましては、御承知のように文部省におきまして学校教育の中に交通安全教育を取り入れたいとして「交通安全指導の手引き」といふものを作成いたしまして、それを文部省が学校教育の中に正課として取り入れようかという方向で、児童、学童に対する安全教育の充実をはかっております。

それから学童につきましては、御承知のように御説明いたぐと、ちょっと私のほうの時間がなくなりますので、質問を提起いたしましてた

いへん恐縮ですが、要点を御質問するから、それに関連して、またあとで質問事項の中で随時附帯決議の問題に関連してお聞きしたい、こう思つております。

まず審議会を設置をしなさいというような決議になつておりますが、これについて何かつくりましたか。強力な審議機関をつくれという内容がござります。これについてそういう経過があつたかどうか。

まず審議会を設置をしなさいというような決議になつておりますが、これについて何かつくりましたか。強力な審議機関をつくれという内容がござります。これについてそういう経過があつたかどうか。

○鈴木(光)政府委員 先ほど御説明申し上げまし

たように総理府に交通対策本部、それから交通關係閣僚懇談会、それの事務局としての陸上交通安全調査室といふものができ、一応この陸上交通安全調査室を通じて、これらの安全対策本部並びに開催

懇談会が審議議開ということになつておる思い

ます。さらに強力なものという御質問でございま

すが、一応現在の段階では、政府といたしましてはそういう実情にあらうかと思ひます。

○依田委員 交通安全部議論というのは、国民

1

に対する一つのキャンベーンの機関であり、また閣僚の連絡調整の機関であつて、強力な民間も入った審議機関。そういう意味に当たるかどうか。

またどのくらい運営しておりますか。私の聞いたところでは、わずかに三回か四回、それも一、二時間程度、こういうような実情の中で、膨大な数にのぼっている道路交通の問題に対処するに十分な、附帯決議の要求する審議機関であると御判断

になりますかどうか、御弁并願いたい。
○鈴木(光)政府委員 私の御説明の中で、国民安全会議のことは申し上げませんでしたが、安全会議につきましては、御指摘のように四十一年に二月

回、ことしに入りまして一回、三回開催しております。これは御指摘のように広く民間からも有識者を集め、総理が主宰されまして、各般の交通問題について協議をするということございまして

私の記憶では、二時間としちゃまだことにして、一日くらいにわたってやつておることもござりますして、ことしに入りましては分科会等も設けまして、相当地いろいろな角度から慎重な審議をいたしまして、相手の立場をよく理解しておるところです。

たしまして、その分野全般のお話をさらに聞かなければならぬので、報告して、総理がみずからそれに対していくいろいろな対策を打ち出していくというようななかつこうになつておりますので、そういう意味では一つの審議をして、

○依田委員 国会議事録が、局長の書くように、おざなりの機関でなくして強力な内容を持つ機関であると仮定すれば、それならば反問しますが、今日も、明らかに拙い、と思う通告制度

度、これは議事録を読ましていただきましたが、一行もないのです。どこで審議しましたか。審議機関という性格を持った交通安全会議で、いわゆるの通告制度の創設について提案をし、審議をいたしました。

○鈴木(光)政府委員 御指摘のような審議機関にははかつておりませんけれども、今度道交法の改正につきましては警察庁が中心になりまして、関係各省といたしましては法務省、最高裁も入っておりますが、もちろん法制局とも打ち合わせしております。

やつておるわけです。それ以外に、この問題につきましては、いろいろ民間の有識者、学者の意見も十分聞いた上で、それらの意見も取り入れて慎重に立案しようということで、民間の有識者並びに学者を構成員といたします。法律的な審議会ではございませんけれども、懇談会形式で、数回にわたりましていろいろな意見を聴取しながら立案をしたという経過になつております。

○依田委員 衆議院の道交法についての附帯決議の第一項に出ておるこういう重大な審議機関の設置、これは参議院でも同じように決議をやつております。そういう重大な問題について交通安全委員会が参与していない。しかも、私はキャンペーン機関に過ぎないと思っているのです。議事録の内容からいつて、總理が来てちょっとあいさつしてすぐ帰る。あとで一応簡単な会議をやつて終わるといふ、三十一條、三十二条、七十六条ですか、こういう違憲問題をも学者が議論をいたしております。今回通告制度のような重大な新しい制度を取り入れるという、憲法の問題にも触れるのではないか、三十一條、三十二条、七十六条ですか、こういふいう違憲問題をも学者が議論をいたしておる、こういう問題について、こういう正式のあなたがおつしやる機関にはかる必要がなかつたのですか。そういう判断をしたのですか。その辺をひとつお聞かせ願いたいと思います。

うかと思います」、また御指摘のように国民会議ということもその中に入るといたしますれば、それらには必ずしもはかるべき問題ではないとい

うふうに考えたわけでございます。もちろん政府のいたしましては交通対策本部あるいは交通関係閣僚懇談会によつて、政府提案といふ形になりますの

○依田委員　はかつた形にならうかと思います。

形で——学者に聞きましたというようなお話を
実は納得ができないのです。どのような正式の機
関で、どのような権限に基づいて交通反則金制度

の問題について審議をなされたか。一番権威のある機関と思われるものは、実情の運営は、会議録を読むと決してそんなものではない、先ほど私が

批判したような運営でございますが、交通安全会議なるものに、あなたがこれをかける必要がない、そういうようだに判断なさつたならば、そ

民会議といふものを作り、これからずつとお聞きした
はつきりしないので、われわれはこの交通安全全国
いうよろしくお答えを願いたい。どうもその辺が

り、また考えていかなければならぬものですか
ら、今回出てまいりました非常に重要な通告制度
をここで議題に供する必要がないのかどうか。そ

○鈴木(光)政府委員 交通安全全国民会議は御承知の必要を認めなかつたなら認めないとほつきりお答えを願いたいと思います。

のように常設の機関でもございませんし、またこの附帯決議にあるような審議機関というふうに私どもは解釈しておりません。総理が主宰して国民

の総意をいろいろ聞くという会議でございまして、私どもはそれにはかかることは必要ないというふうに考えた次第でござります。

○依田委員 それじゃ非公式な、学者についてお聞きしたという記録以外に、正式の何か機関に対してはかつた記録があれば、それを資料として要

求いたしておきます。私たちは、この交通安全全国民会議にすらこの通告制度をただの一へんも議題に供しなかつたという扱いのしかたに重大な疑問

昭和三十五年道交法の改定 당시, 태へん交通事故事情が窮屈してまいりまして、たくさんのが補足的に追及してもらいますから、大臣がおいでですから、これに関連してお聞きいたします。

全会議を持とうではないかということがきめられ、もう一方では刑法の二百十一條をこの機会に改正しようではないかという動きが出てまいりました。これに関連してお聞きますが、全刑法犯の中で、一体道交法に関する違反が、二百十一条に関連して出てまいりましたデータの上でどのくらいのパーセンテージを占めるか、これを三十八年以降の統計について――三十八年まで私のほうで握っております。八一九くらいうの数字が田ておりますが、これをひとつ教えていただきたいと思います。

○綾田説明員 お答えいたします。

警察庁の犯罪統計によりますと、業務上等過失致死傷罪、これが昭和三十九年が、認知件数が二十二万四千三百八十三件、それから、それに対して検挙件数が二十二万一千二百六、四十年が二十二万八千八百五、検挙件数が二十五万六千六百二十一、四十一年が認知件数は二十九万八千五百九十、検挙件数が二十九万七千百四十六でございました。そのうち、この資料では四十一年だけをございますが、四十一年ではそのうち交通関係のものが、認知件数が二十九万六千八百四、検挙件数は二十九万五千三百七十八、すなわち業務上過失致死傷罪の検挙件数が二十九万七千件近くというところでございます。そのうち交通関係が二十九万五千件ということになっております。

○依田委員 全刑法犯の中で、二百十一條に関連して、道交法に関する比率はどのぐらいになつておりますか。

○新井政府委員 全刑法犯、ただいまちょっとと四年の数字を持っておりませんが、大体常識的にいいまして百五十万件でございますから、そのうちの一割が十五万になりますから、一割五分ほ

になりますか……。そういう数字はちゃんと持

○依田委員 四十年現在で大体六十六万人ぐらい
います。

○新井政府委員 六十六万という数字がよくわからぬのです。ですが、おっしゃつたのはおそらく検挙の人員だろうと思ひます。金子の人はよ、百五十万

の発生に対して七十万人ぐらい毎年検挙しております。七十万人ぐらいの検挙のうち、業務上過失で検挙したものは何ほどかということになるならば、三分の一ぐらいということになるかと思います。

○依田委員 大臣にお聞きしたいのは、大体三分の一ぐらいの道交法で占めておるわけですね。これはもつと多いのです。統計のとり方によりますが、最低三分の一——いや三分の一、こういう数の中で、一体この刑法の改正はもう三年前からこの問題を取り上げておるわけですが、

「久保田(円)委員長代理退席、委員長着席」

○藤枝國務大臣 私からお答えするのがいいかどうかは別問題でございますが、私のとらえ方といたしましては、業務上過失致死傷罪というものは、刑法の本来の系統のものと把握をいたしまして、その中で特に道交法違反のものについて刑の差別をつけるということはいかがなものであろうか。むしろやはり本刑刑法の体系のものであるから、そういうものについて、自動車事故についてだけ取り出して刑の重さを違えるということは体系的にいががなものであろうかということを考えて、

刑法におまかせしておるわけでいいえこます。

○松田委員 その二百一十二条の過失致死傷、これが関連する重過失の事案といふものは、道交法の関係が非常に多いということはもうつきりしたとしておるわけです。他の部分については、それを他の所管の法律で何とか処理できる。また、いろいろ未必の問題あるいは悪意の遺棄、そういうものは、これまことにどの程度犯行がなされたかなどを

る。また殺人だとかあるいは傷害致死傷、こういった刑の系列の上からいって、少し二百十一條だけを上限を切り上げたりあるいは懲役を課した

り、過失に対するは從来禁錮だけだったのをこういちら抜いをすることは、その關係の内容がほんとど違交法關係で八割ぐらいを占められておる。三十八年の指數で八一%、こういう状態のときに、しかも通告制度——これは事故に相当するものは排除いたしますが、結局そういうことでもつて警察官の手のほうはあいてくるわけです。裁判官もあいてくる。もつと親切な措置がとれるわけですね。そのほかに警察署長に対する反亭上の処

分の権限を与えてみたり、いろいろのことをやつておるわけです。あるいは罰金のところを体刑に変えてみたりしておるわけです。こういうような第四次道交法の大改正を目の前において、自動車関係が圧倒的な量を占めておりますから、そういう事実を踏んまえて、これは公安委員長なり自治大臣の立場から閣議において相当強く御意見なり、あるいはわれわれの立場から言えばチェックしてもらつて、これに対する抵抗をしていただきたかった、こう思うのですが、これについて御答弁をお願いしたい。大臣の立場は当然内閣のあれですから、一体性の原則からして、あるいは内閣法の規定からいっても、大臣は閣議においていつも所管以外の問題についても発言できる。これについては、ことしの通告制度を出すんだ、それによつて膨大な警察官の手が省けるんだ、しかるものはないいろいろ道交法の関係の規定については強化するんだ、こういうことを目の前において、私はなぜ二百十一条をことしもまた昨年、一昨年

と同じようにこれを提案せしめたが、これに対する

るあなたの積極的な姿勢をお持ちなのか、消極的な姿勢をお持ちなのか、所管が違うから関係ががないのか、あるいは積極的にこれに対しても抵抗したけれども、これはやむを得なかつたという御判断なのかな、これを具体的にお聞かせ願いたいと思います。

当大きな改正にあたりまして、従来この道交法違反による過失致死傷の刑が軽過ぎるのではないかとか、いろいろな御意見もありました。そういう点から

らいたしました、道交法の改正の中でそういうことをとらえたらどうとかいうことは、十分研究をいたしました。しかし、先ほど申し上げましたように、業務上過失致死傷罪というものは、元来刑法の体系に入るべきもの、そうしてその中で特に悪質な者についての現在の刑の上限が軽過ぎるということや、もしこの上限をさらに上げようとするならば、それはやはり刑法の体系のはうでやつてはだくと、いうことが本体系上妥当なので

はないかという考え方を持つたわけでございまして、単に道路交通法違反の者だけが悪質で、その他のものは業務上過失致死傷罪についてより悪質な者がいいかなどと、そなばかりは言えないのではないか、そういう点もありますて、ただ道交法違反ばかりを取り上げて、その刑の上限を上げることはないがなものであろうというような理解のもとに刑法におまかせしたわけでございます。

○依田委員 刑法をいじくるというか手を加えるということは、これはもうたいへんな問題でございまして、その大多数が道交法関係である。もやもやしたことは、はみ出たものもある。しかし、それはそれぞれの所管の法律でこれを処理するなりすれば間違ふのであって、圧倒的なボリュームを占めておる道交法関係をいま提案をしながら、しかも憲法問題の基本に触れる、三十二条の裁判を受けれる、あるいは三十一条の罪刑法定主義にも触れる、こういった重大な意義を持つ行政通告制度を、交

通安全國民會議に正式に議題としてこれを上程

で審議することすらもしておらない、こういううちの中でも、刑法ストレートでこれに向かっていく。所管大臣としてこれに対し、ただ刑法の系列だ、そうおっしゃるならば、こういうふうにこの二百十一条だけをいじくって上限を上げたり、禁錮を懲役にしたりすれば、それじゃ殺人とかある、は易普と/or易普改易との別々ランヌは、用

いの個々の作風を理解する力の向上にむけた研修の中でもどういったふうになっていくのですか。非常に大きな問題が出てまいります。そういう点についてもう少し具体的にお答えを願いたいと思いま

○藤枝国務大臣　この刑法の改正につきましては、これは法務省の系統でござりますが、十分その辺の点を考慮されて、そうして他の殺人罪とか傷害罪等との刑の量刑の問題も考慮されて、法務省において慎重に検討されたということでござりますので、先ほど来のお話のような意味において刑法におまかせしたわけでござります。

し、また法務大臣とも御相談をいたしました。しかし先ほど来申し上げましたように、やはり業務上過失致死傷罪というそのものは刑法の体系に入るべきであるという法務大臣の御意見もありまして、それも私は傾聴するに値する問題であるというふうに考えましたので、道交法で規定するよりも、その本来の体系にある刑法によって規定するほうがよろしいのだという判断をいたしたわけでございます。

○依田委員 非常に大事な点ですから、実は通告制度のほうへ入りたいのですが、この点もう一回だけお聞きします。

どうも納得がいかないのは、法務大臣が、刑法のほうの範疇に入る案件だからまかしてくれ、それでそういうふうにお任せをいたしました、こういう答弁で、内容はそれしかないと私は思うのです。それが唯一絶対のものであるならともかく、それなら、これを持っていけば、先ほど私がしばしば言いましたように、刑法の中における刑の体系がくすぐれてくるわけです。はつきりこれはアンバランスになつてくるのです。もう学者が何人も指摘しておりますように、殺人やその他に比較しまして、過失に懲役を科すなんということはたいへんな問題なんです。せいぜい禁錮まで。それも通告制度を出して、御承知のようにこれは警察の判定が非常にむずかしいですから、能力以上の責任を負わせることになるのです。そういう点でこれが問題になつておるのである。しかも今回のこの横断歩橋等の、地方公共団体その他に対する道路管理者に対する義務化の規定を法定しき、これまで、過失に懲役を科すなんといふことはたいへんな問題なんです。せいぜい禁錮まで。それも通告制度を出して、御承知のようにこれは警察のほうでは七〇%が助かつちやうんです。全部警察のほうでは簡単になる。ですから交通警察がいま何人おるか、これは私ちょっとと知りませんけれども、これはまだ資料でお聞きしたいところなんですが、警官の手が省け、簡裁が省けるんですね。その全力といふものは全部取り締まりのほうに回ります。従来交通事故といふものは、交通工学によく三E政策ということを言っております。設備と教育と行政、处罚だ。この处罚の面だけを警察が中心になつておやりになる。これは調べていいく過程の中でよく話が出るのであるのですが、じゃ、車両

法をやつておる運輸省のほうはこれと一体どういふ關係にあるか、これは全然連絡がないのです。これはあとでもつて、五百キロ以上の問題について触れたいと思うのですが、こちらのほうでは重量計を要求しているのだが、運輸省のほうは、そんなものは時期が尚早だ、そんなことをやつたら事業主が困るからつけません、こういうことになつてしているのですね。取り締まりの面だけがいま独走しているのです。ですから、事業主との間の刑のアンバランスが出てきておる。今度の道交法では体刑が入つてきております。刑が非常に重くなつてきている。しかも労働者だけがその中にはさまでしまって、ノルマの過激な中でもつて一家をささえて働いておるのです。これはどこにあらかというと、これは付帯決議の中ではつきりいわれているように、警官に対する指導、これは第七項でいつております。これは局長にまたどのような措置をしたかということをお聞きたいのですが、いろいろの御答弁があると思いますが、この附帯決議に出ておるのは、信号あるいは道路施設その他横断歩橋等の、地方公共団体その他に対する道路管理者に対する義務化の規定を法定しき、これほどにも出ておりませんよ。そういうことについて綿密な指導をいたし、設備をいたし、一体として設備もやります、教育もやります、そして处罚のほうもやります、こういう三者一体の形で交通問題を取り上げなければ、歩行者の保護にもならないれば運転者の保護にもならないし、また産業を通しての国に対する利益にもならない、こういふわけです。そういう面に対して、この通告制度は、膨大な人件費と予算が省けるわけです。まことに、単に、悪質な業務上致死傷罪といふもの私は考えておりません。ただ業務上致死傷罪というのが七割、八割を占めることは事実でございまして、これだけをやればいいではございませんかといふ御議論、決して無理な御議論だと私は交通事故によるものばかりではないと思う。一つは交通事故によるものばかりではないと思う。一〇 藤枝國務大臣 どうも同じことをお答えするよ

うな基本法をいじくるということは、これに手を加えるということは、よほどのことがなければならぬわけなんです。間に合う間は間に合わせて、これがわれわれの趣旨なんですが、それを法務大臣の所管だから、刑法の所管だからといって、これをおまかせになりましたその辺のいきさつ、御判断について、もっと具体的に、ひとつ国民の納得のいくように御説明願いたいと思います。

○藤枝國務大臣 どうも同じことをお答えするようでは恐縮なんですが、業務上致死傷罪、なるほど道交法違反に基因するものが、交通事故によるものが七割、八割を占めることは事実でございまして、これがいまして、これだけをやればいいではございませんかといふ御議論、決して無理な御議論だと私は考えておりません。ただ業務上致死傷罪といふのが七割、八割を占めることは事実でございまして、これが長官からお聞きしたいのですが、非常に積載をこえてやつたものは従来は三万円以下の罰金であった。今度は懲役が三ヶ月ですか、懲役がこれにかかる。もちろん罰金もかかる。こういうようにして、しかも使用者側に対しても罰金だけで一七十四条、七十五条、雇用者の問題です。これが長官からお聞きしたいのですが、非常に積載をこえてやつたものは従来は三万円以下の罰金であった。今度は懲役が三ヶ月ですか、懲役がこれにかかる。もちろん罰金もかかる。こういう形でこういうふうに不公平な扱いをいたしましたが、お聞きしたいと思います。

○鈴木(光)政府委員 積載重量の制限違反につきましては、御承知のように、その程度が非常に著しくて、そのため危険回避の措置が非常に困難な場合にはハンドルの操作とかブレーキの性能とかいうものに非常に影響を与えるということと、そのため危険回避の措置が非常に困難なことと、そのためにはハンドルの操作とかブレーキの性能と、非常に制限超過の程度の著しいものが非常に

多いわけでございまして、たまたま立案当時の、昨年の八月一ヵ月間の状況を見ますと、約一割のものが十割以上も超過して積んでおるという状況もありまして、そういうものについて、それを繰り返してやるという事態もございまして、そういうものにつきましては、やはり罰則を上げる。一般予防という観点からも罰則を上げるべきではありますか。それからなおこれは他の罰則対象との権衡の問題等もありまして、百二十条から百十九条に引き上げたわけでございますが、御指摘のようによく雇用者等の容認、下命行為につきましては確かに百二十条にいたしまして罰金だけにしてございません。この問題につきまして、雇用者に弱いのではなくいかという御意見でござりますけれども、容認、下命の問題につきましては、このほかに雇用者等の刑法の適用のあります教唆・助長というものがござります。教唆・助長を適用いたしますれば同罪だと思います。場合によつては、たとえば運転者がいやがるもの無理に積んだという場合には、あるいは科刑の際にかえつて運転者よりも重くなるということも考えられないことはないと思います。そういうことからいつて、共犯でやれるということが残つております。その共犯でやれない問題が下命、容認ということで規定されておる形になつておるわけです。たとえば下命したけれども運転者が実行行為をしなかつたというよ立証上の問題で、立証の段階で容認までいけるといふふうに私どもは考えております。

許というような雇用者等の下命、容認行為がありましたがけれども、積載についてもこれを置かなければならぬというので、雇用者等の責任もあわせて追及するという形で、今回の提案になつた次第でござります。

○依田委員 大臣にお聞きしたいのですが、運転手が積載重量をオーバーした場合、従来は罰金だった。今回は体刑になりました。そのことについて、雇用主のほうはまだ相変わらず罰金なんですね。これは七十五条ですか……。それは下命、容

認の関係がある。しかしそのときには刑法の発動でもって、教唆、幫助が出てくれば本犯と同じだ。しかし刑法を発動するにはまだ撃成要件が不十分である。それに至らざる、教唆、幫助に至らざる下命、容認、この該当事項ですね、道交法だけ

けを発動する事項について、どうしても荷物を積んでいけ、それによって賃金を払い、それにノルマを課しておる使用者側に対して、なぜ罰金だけでこれを処理したか、その一点をお聞きをしたいと思ひます。

○鶴林国務大臣 依田さんのおっしゃることはおもわかるのです。特に、いわば弱い立場にある運転者が、雇用者の強制等によりまして積載制限違反をやつたにもかかわらずその強制したはうが、少なくともこの法律の形においては軽くて、運転者の事故行為をやつた者が重いということは、現在の経済状態、特に自動車関係の経済状態からいって酷ではないかといふ御議論、私ながらいふことはないのです。まさにそういうことだと思うのでございますが、しかし、やはり道交法における罰則というものは、行為者がます第一の責

任を負うべきものだというふうに考えるわけでもない。いまして、積載制限違反といふものが最近の交通事故においていろいろと重大な事故を起こしているという観点からいたしまして、これを、従来罰金刑だけであったものを体罰まで含めるといふようにいたしたわけでござります。

そこで、それじや下命、容認をした雇用者のはうが不均衡ではないかという御議論にならうと田

して自治省がイニシアチブをとつて、運輸省に働きかけてやつていただかなかつたかということをお聞きしたいと思います。

機会に十分なのかどうか、あるいは、これがどうな
し上げてはどうかと思ひます。が、その製造業者た
るに一つであるといふような場合に、いろいろの
問題もあるといふようなことも考慮されて、いこ
いろ研究されておるようでござりますが、しかし
弘の書き及ぼしに二つあります。要旨を告げら
れることと

和の音を聞くたところで、
いります。価格もだんだん安くなつてくるようですが、
ござります。そういう意味からいたしまして、わざわざおきましても、
そらく運輸省におきましても、相當積極的にこの点は検討していただくものと思いますし、今後も運輸大臣ごとく点は十分の頭とするつもりで、

○依田委員 それでしたらこの体刑、これは若手の車両開発部の点で一分も遅いなどなどござります。

差はあっても、まるつきり警察官の目分量でも
てはかるよりは正確ですよ。そういうことの開き
を待つてからこの改正をなさつたって十分じや
りませんか。まして通告制度もあるんだから、
の通告制度が出来ば、先ほどしばしば申し上げ

したように、たくさん的人件費もまた人間も、導面においても取り締まり面におきましても回りができる。もっと親切に指導し、教育して、た設備にも金を投じて、こういう体刑なんとか規定を堅々と出さなくて――自分量でよから

うのはたいへんな数になるのです。私がここで単に質問しているような案件ではないんですね。

私は重大な疑問を持つておりますが、大臣、まだ同じようなお答えであるか。それとももう少し前進をお答えを……。運輸省の方がおいでになつてゐるが、どういうわけで車両法の改正をおこなつたのですか。これは悉皆をしてこの問題

○堀山説明員　自重計の問題でございますが、たゞいまの段階では技術的に相当研究する問題が残っておりますので、慎重に検討しておるところです。

○依田委員 運輸省が慎重にやつておるのに、何で自治省が独走するんですか。はかりも与えずに罰則だけは懲役にするという規定は、これは全く運労労働者、トラックの運転手に対する重大な侮辱行為でありますから、大臣の所見と聞きこ

たとえ見付かっても、大臣の所見を聞きたいと思ひます。

そのたよりの運転手さんたちがお世話になります。でも、そういうものもあるので、そういうものも備えて、会社なりあるいは運転者なりが常に制限を設ける義務があると申します。うのでございます。制限を超えた場合、それでどうか、二二、現状の道名交通の現状から見て、

措置としてやむを得ないのでないかという考え方を持ったわけでござります。

きません 運転手がみんな自重話を聞いておられるということをあなたのほうはおっしゃるのか。そういう意味だと思うのですが、当然運転する場合には、積載した重量に対して運転者は責任を持つんだという御答弁ですから……。運えれば

とつ御答弁願いたい

○藤枝國務大臣　運転者が一々自重計を買ってつけるとか、そういうことでなくて、道交法のたてまえといたしまして、積載制限をオーバーしないように注意する義務がある。それはあるいは雇用者が自重計をつけさせるとか、あるいは例の道における重量計のようなもの利用するとか、少なくともできる手段を尽くして、制限違反にならないようにする注意義務はあるのではないかということだけ申し上げたわけです。

○依田委員　免許証をもらうときに、一萬円の重量計を買ってこい、というならまだ話もわかる。生活一ぱいの人にそんなことさせる根拠はどこにあるか。それはまた別の問題ですが、ただ大臣の言ふように、道路ぎわのどこかにあるであろう重量計であつてはかつてみたり、そういうことをする注意義務がある、これは当然あると思います。何よりも規定になくなつたって、運転する人の立場のプライドからいって、運転手をだれも助けてくれる者はない。自分の責任において、自分の危険負担において、東京から青森までも運転するわけですから、山の中で夜おそく、だれも助ける者はいない。運転手が一番気をつけております。しかしいまの企業経済の実情からいって、そういうことが許されておらない。どんどん荷主のはらはら積め、もうこれでいいだらう。極端にいえば、五トンを一グラムオーバーしても、警察はこの法律に基づつて発動することができるのです。この一グラムは荷を積んで行け、一梱包でもらかるから荷を積め、もうこれでいいだらう。トンを一グラムオーバーしても、警察はこの法律に基づつて発動することができます。この一グラムを包積んだら五トンオーバーするんだ。弱い運転手、生活をあずけておる運転手が、資本の側の要求に従つて働くなければならぬノルマを持っている運転手が、どうしてそれをチエックしたり、抵抗することができますか。ともかく東京を出かけたて、熊谷がどこかの、あの辺の道路ぎわの重量計なんかかな話はありませんよ。大体そういう考え方から道交法の面が理解され、改正されておるから、先ほど申し上げたように、刑法二百十一條によ

の関連において重大な問題である。運輸省ははつきり言つておるのであります。自重計はまだ開発されておらない、まだわからぬ。ですからこれはだめなんだと言つておる。警察庁のはうは、いやいやそんなことを言つては間に合わないから懲役にするといって規定を変えておる。その説明は、注意義務があるとしております。注意は運転手が一番します。警察官よりもっとします。それでもなお事故は発生するのです。体刑にしたって事故は減りませんよ。その辺をひとつ重ねて答弁願います。

○藤枝国務大臣 もちろん、先ほどお答えしましたように、雇用主と申しますか、企業のほうが運転者にいろいろ無理を苦つて、そしてそれに従わざるを得ないような立場に置かれておるという現状は、私もちろん認識をいたすものでございまして。したがつて私は先ほども、ただ単に運転者ばかりでなく、雇用者と申しますが、企業の面においても積載オーバーをしないような注意を払う義務があり、またそれに違反すれば、今回の改正によって容認、下命の犯罪になるわけでござります。そういう点をあわせて今回の改正をいたしたのでござります。もちろん特定の、特にトラック、ダンプカー等については自重計がつけられることが私は望ましいと思いますけれども、それがないから罰則を強化してはならぬのだという形、道路交通の事情は現在ではそうではないのじやないかというふうに考えるわけです。

○依田委員 その御答弁では決して納得できないのですが、次に、死亡事故のときには今度は運転手の仮停止を署長ができますね。この規定に関連して百三十三条の二の第一項、交通事故を起こして人を死傷させる、引き逃げの場合あるいは醉っぱらい、これはやむを得ないと私も考えるのですが、三号の一――たくさんあります。百十九条一項から始まつてその一号、二号、三号、ずいぶんあります、が、そのうち相当判定にむずかしいケースが多いわけですね。これは非常に重大な規定なんですね。これに対して、やみくもに、ともかく署長の

権限で、従来は公安委員会が三人ないし四人ぐら
い、非常に形骸化しておるという意見はあります
けれども、それはともかくとして、公安委員会が
委任をいたしまして警察署長に二十日間――二十一
日間というのはまあ一ヶ月ということですね。こ
れは一ヶ月間生活をするな、めしを食うなどとい
ことに匹敵するわけです。こういう重大な制裁
を、証拠を十分にあげることができないような
ケースにおいてこれを第三号において取り上げま
した点について、われわれは非常な反対があるの
ですが、御説明を願いたいと思います。

○鈴木(光)政府委員 この仮停止処分の規定をつ
くるにあたりまして、ずいぶん御指摘の点につきま
ましては検討したわけでござりますけれども、こ
こにあげております違反類型につきましては、悪
質、重大な違反類型ということで、しかもそれは
警察官が警察署長の段階において明白にとらえ得
るという観点から規定したわけでございまして、
その際に、そういう違反をして死亡事故を起こし
たという明白な事態がある、その死亡事故を起した
した原因の違反類型というものは、この程度のもの
のは悪質な違反であるという観点からとらえたもの
でございます。

○依田委員 たとえば百十八条の一項二号、過労
運転ですが、これはどうなんですか。過労とい
うなことが客觀的にわかりますか。どういうふ
うにこれは判定するのですか。

○鈴木(光)政府委員 過労の立証につきまし
ては、なかなかむずかしい面がござります。居眠りして
運転という形が過労運転の形でとられることが多
かるうと思ひます。運転者を調べて居眠りをして
おつたという場合に、その原因が何であつたかと
いうこといろいろ調べるわけでござりますけれど
ども、そういう形で出てくるのが多からうと思ひ
ます。

○依田委員 除行、一時停止あるいは踏切の前後
の違反ですね、こういうものは實際に理屈をい
ば、現場の警察官を信頼してくれといえれば事は済
むのですが、これについて歩行者側に過失があつ

て運転手を全く責めることができないようなケースにおいても、とにかくいまの改正された規定でいくと、とりあえず一ヶ月間とめるのです。一ヶ月間生活をするなどいうことですね。生活の資を絶つわけです。少しオーバーな規定じゃないか。私は、前二号ぐらいで十分にこの道交法の趣旨は充足されるんじやないか。三号をこういう広範に、百十九条からべつまくなしに、ほとんど全部ですね、追い越し、横断、通行区分、徐行、踏切あるいは駐車、積載オーバーまで入っていますね。積載オーバーはさつきも問題を取り上げました。たった一グラムでも問題になります、理屈からいえば。こういう問題を総花式に全部、一ヶ月間干上がつても、運転手の一家族は生活するためしを食うななどいうように、経済的な制裁を内容とするこのことを署長限りに与えるというのは、相當悪い切った改正だと思うのですが、どうも納得できないと思います。

○新井政府委員 これはお読みいただくとわかりますように、一号、二号は死亡事故のみならず、傷害事故が入っておりますが、三号はいまお尋ねのような趣旨がありますので、死亡事故を起こしたときだけに限定をいたしております。

それから、一ヶ月といお話をありますのが、二十日をこえない、絶対に二十日をこえさせないということでござります。これはいろいろと実例がございまして、そのときの一般の声としては、もっと広範にすべきであるというような声も上がっておったようでありますけれども、お尋ねのように、やはり結果が非常に重大であるというところに、限縮をしないと問題があるじゃないと、私どもとしては、むしろ限縮したということになります。

○依田委員 だんだん時間が迫つてしましましたから、これもまた同僚議員にお願いいたすことにして、最後に——公安委員会の事務の委任があまりにも大き過ぎるということについて重大な反対があるのでですが、これは他の議員にお譲りいたしま

きようは時間の制限がありますから、反則金の問題についてごく短時間、一部だけをお聞きします。

この反対金に充てております。従来、非常に形骸化しておるとはいうものの、三権分立、司法審査の形をとつてまいりました交通違反の事件について、今回は警察官に一切あげてまかせてやっていこうというこれは制度なんです。これに対しても

罪刑法法定主義の憲法の三十一条あるいは裁判を受ける権利の三十二条、あるいは七十六条、こういう問題について、司法審査を省略したところでは重大な疑義がある。また、それを裏づけるような論説もあるわけです。特に重大なことは、最高裁判事補あたりから、これはむしろ政府の部の神煩裁判事補あたりから、これはむしろ政府の部内のほうから、総理が任命をいたす最高裁の機関の中からこれに対して、取り締まりのまた最高機関の中から、この問題に対し問題提起をされておる。これについて、これは大臣のお答えを願ひ

たいと思います。
○藤枝国務大臣　この反則金制度を設けるにあた
りましては、関係の各方面と十分長い間論議をいた
たし、検討をいたしまして、結局こういう点につ
いてこの反則金制度を設けることが、あるいは憲

法の問題あるいは三権分立の問題等について十分説明ができるということで提案申し上げたような次第でございまして、もちろんただいまおあげになりましたようないろいろのこの制度自体についての憲法論あるいはその他の問題からいたしまして、御批判のあることは私も承知をいたしておりますが、しかしこの制度はそうした憲法三十一条の問題やあるいは三権分立の問題等について、十分私は説明のできるものという確信のもとに提案をいたしました次第でござります。

○依田委員 ちょっと資料をお聞きしますが、いくく最近の、現行制度の中で正式裁判を要求したバーセンテージ並びにその実数についてお答えを願います。

○略式命令の決定に対しても十四日以内に不服ある場合に正式裁判を要求するということになつております。件数といたしましては、昭和三十九年で二千二百四十四件でござります。全体の約〇・六%でござります。四十年以降は、まだ最高裁が統計課のほうでその内訳はわかつておりませんが、大体推測できることは、先ほど申し上げた二千二百四十四件というのは、特別法犯全部で一千七百七八件のうち二千件ばかりでございます。四十年は、この六千七百に対して、四千七百六十件が特別法犯全部の正式裁判の要求の件数でござります。三十九年から比較いたしますと、本体の三分の一が道交法に当たるのではないかと思つております。四十一年は三千三百四十三件が特別法犯の全部でございまして、各年正式裁判の要求は減少しておるというふうな状況でございまます。

○依田委員 三十九年の二千二百四十四ですか、その中で事故あるいは事故に至らざるもの、その類別の統計、あつたら示してください。

○綾田説明員 この統計は実は最高裁でも調べたのでござりますけれども、いま、はつきりした統計はございません。ただ二千二百四十四件といふのは道交法の全部でございまして、私が推測するところでは、むしろただいまお話しの反則行為以外の悪質な事犯あるいは反則行為でも事故を起こした場合、すなわち今度の制度に乗らない場合でのほうが多いのではないかというふうに一応推測はいたしております。

○依田委員 課長さんはそういう推測をなさつておるわけですね。私もその推則を、心配ですからタクシーに乗るたびに運転手に聞いておるわけですね。これはだいぶ話が違うのですね。もういろいろな人が提訴しております。仲間がしたとか、よく聞くのですが、ともかくいまの道交法なんてのはとんでもない法律だ、こういう意見を持つんですね。隠れておつてスピードは調べるし、何でもかんでも取つかまえるし、非常に何といいますか、憂慮すべき感情というのですか、警察とど

ライバーとの間における意思の疎通、愛情の疎通などということは、これは右折禁止、左折禁止、また簡単な駐車違反、これでさえ提訴しているですね。正式裁判を要求しているのです。課長のおっしゃるように、これは事故だけじゃないのです。私が心配するのは、年間三百数十万台件のうちで、二千二百ですから二千件ちょっとですね。これはもう、たいへんな費用を予想してこれに対し正式裁判を要求しておるのであります。なぜかというと、いまの現場の警察官の認定に對して不服があるからやつておるわけです。今度通告制度になりますと、これは全部、オール現場警察官におまかせをするわけです。従来であれば、たとえわざかでも、検察官の場合で二十五分、裁判官の前では三十分、ともかく一日時間をつけまして、そして東京の場合は墨田まで呼ばれて、おこられて、罰金を何千円かかけられて帰つてくるわけです。それで、何だかんだ言いましても、いまの制度の中で司法権の独立、司法審査の形をとつて、そしてみつばした、しかし、検察官の前にも行つた、裁判官の前にも行つた、まあこの方法しかなかろう。いかにその制度が形骸化しておりますが、まだ納得して夕方には帰つてくるのです。大体半日で済むそうです。しようがなければ一日ぐらいはつぶすそうですが、帰つてくる。今度はそうじやない、全部警察官がやつちやうのですから。これに対して、いまの制度でも二千二百件ぐらいの反対、本裁判を要求します。これは五年かかるか十年かかるか、五十万、百万、弁護士の着手料だけでも五万や三万で済みません。それだけの抵抗を排して三千円が五千円程度のものをやる。事故があつた場合には損害賠償の問題もありますから、それが全部じゃない。私もこれを調べたのですが、いろんな人が入つてゐる。左折禁止なんという人もたくさん入つてゐる。これは警察に対する不信、いまの制度に対する不信です。これを助長する方向へ通告制度というものが作用するのではないか、いふう点多て、一人の国民として、またこれは納得するのです。一日

んな自分の立場に立つ相手じゃないのだ。今日は、この制度というのは、判決権、公訴権、検査権、全部現場の警察が行使して、それで仮納付させて本部長がやらせるという制度ですから、全部警察におまかせするという制度なんですね。私はいろいろ御批判をいただいておることは承知をいたしました。こうして、もう二回につき臣の答弁でけつこうです。

一千件もあるこの数に至らざる相当な不満が、おそらく十倍か百倍、十倍なら二万人、百倍なら二十万人、こういう膨大な数が不満を持っておる。警察官の指導、決定に対し不満を持つておる。これは御承知のように紙に駐車禁止違反と書いてあるだけなんですから。あるいは一時停止違反とかなんとか書いてあるだけなんですか、何もないのです。こういう形だつせきしていくわけですね。こういうことは、教育について、警察官の資質の向上についても衆議院の附帯決議が

ましては常に指導が先立つべきものであるをいうことについて、警察官の教養その他に意を用いておりますが、なおまだ不十分な点がありますことは私も直率に認めます。今後さらに努力をしていかなければならぬと思ひます。

今回の反則金制度になりますと、この制度が目的どおりうまくいくかどうかといふことは、まさに現場の取り締まり警察官の態度いかんにかかることがあります。したがいまして、従来に

ほつきり要求いたしておりますが、ともかくドライバーに対しましても、これをオーナードライバーその他分けまして、十分に教育してやつてもらいたい、歩行者も保護するし、ドライバーも保護してもらいたい、こういうときに、今回――い
モ埠してそんじる警察官の取り締まりの態度と目しますが、ドライバーに対する考え方、そういうものについて十分な教養を積まして、そしてこの反則金制度が正しい意味において成功するようになります。今後も最善の努力をしてまいりたいと思います。

○依田委員 交通警察官というものが別にいまないわけでして、これもまた衆議院の附帯決議あるいは参議院においても同じような決議をしておりますが、これも要求しております。私は大臣の御答弁に重ねて、三百数十万件の中でわずか二千一二百足らずであります。これは全部事故ではない。たくさんの簡単な違反について意地づくでもつてやっているものがたくさんあるわけです。それが何日もの日にちと膨大な費用を予測しまして、あえてやつておるわけですね。こういう状態がいまの制度であるのです。これがさらに通告制度になれば司法審査の救済は全然ないわけです。これに対し、長官があえてこれを提案し、これを執行するについての御意見を聞たきいと思いま

で取り締まっております違反は年間一千万件ござります。そのうち五百万件は現場の説教で済ましておりまして、五百万件を立件をしておる状況でありますけれども、この数字を一つの目安にいたしまして、こういうことではなく、もう少し取り締まりの件数が少なくとも皆さんに納得されるような、先ほどのおことばにありましたように、警察官と運転者というものが敵対関係にあるようないまのような一部の状況は、私どもはたいへん遺憾でありますので、そうでなく、運転者と警察官は協力をして事故をなくしていくという観点からやりたいと思つております。私は、反則金というものの性質はいろいろありますけれども、たいへん素朴に考えますと、運転免許をとった者の一つの共同体というものを想定いたしまして、お互につまらない違反はしないということを誓つて、そ

○藤枝国務大臣　ただいま議題となりました都道府県合併特例法案について、その提案理由と要旨を御説明申し上げます。

最近における社会、経済の発展に伴つて、都道府県の区域を越える広域にわたる行政の合理的かつ効果的な処理と広域の地方公共団体としての都道府県の能力の充実強化の必要性は、ますます增强しつつあります。政府は、このような情勢に対応するため、さきに地方制度調査会に対し府県の合併に関する質問し、その答申を得たのであります。この法案は、この答申の趣旨に従い、都道府県の自主的な合併が容易に行なわれ得るようにするために、所要の特例措置を定めようとするものであります。

次に、この法律案の要旨について御説明申しあげます。

育費國庫負担法、公共土木施設災害復旧事業費国庫負担法等に基づく國の財政措置について、特例を設けることとしたしております。

第四に、合併都道府県の建設を促進するため、補助金の交付及び地方債についての配慮、公共企事業体等の協力について所要の規定を設けるとともに、合併に伴う関連措置として、國の地方行政機関の所管区域、公共的団体の統合整備等についても所要の規定を設けることとしたしております。

なお、この法律は、特例法たる性格にかんがみ、十年間の限時法とすることとしたしております。以上が都道府県合併特例法案の提案理由及びその要旨であります。何とぞ慎重御審議の上、すみやかに御可決あつることをお願い申します。

これに違反した場合には違約金を出すというようなことのほうがむしろ今度の反則金のほんとうの真髓に近いんじゃないかという感じを素朴に持つておるわけです。これは理論でも何でもございませんけれども、そういうつもりで、今後、いろいろ御指摘のありましたことは十分に胆に銘じて、これは通りますと来年執行することになりますけれども、それまでの一年間をフルに動かして御期待に、あるいは御注文にそむかないようになりますつもりでございます。

○依田委員　まだ本論の入り口だけであります
が、大臣の御都合もあるようですから、これをもつて私のきょうの質問を、あとで保留させていただ
きまして、一応終わりたいと思います。

第一に、この法律は、都道府県の自主的な対等合併を期待することを基本の立場とし、都道府県の合併は、自然的、社会的及び経済的に一体性のある区域または将来一体性のある区域として発展する可能性の強い区域であって、広域にわたる行政を合理的かつ効果的に処理することのできる区域について行なわれ、かつ、合併関係都道府県間でその格差の是正に寄与することができるよう配慮されなければならないものとしております。

第二に、都道府県の合併の手続について、地方自治法第六条第一項による現行方式のほかに、関係都道府県議会の議決による申請に基づき、内閣総理大臣が国会の議決を経て処分する方法を規定しております。

○龜山委員長 本案に対する質疑は後日に譲ることとしたします。

次会は明三十日午前十時から理事会、午前十時三十分から委員会を開会し、道路交通法の一部を改正する法律案について、参考人として東京大学名譽教授今野源八郎君、学習院大学教授山内一夫君、全国市長会理事川口市長大野元美君、日本自動車連盟副会長中村俊夫君、全日本交通運輸労働組合協議会事務局次長甲斐国三郎君及び全国交通運輸労働組合総連合副中央執行委員長大井秀雄君の出席を求め、意見を聽取することとしたします。

本日は、これにて散会いたします。

午後零時二十七分散会

○龜山委員長 次に、内閣提出にかかる都道府県合併特例法案を議題とし、政府から提案理由の説明を聴取いたします。藤枝国務大臣。

なお、この場合、関係都府県の議会の議決が、半数をこえ、三分の一に満たないときは、当該都道府県の住民の投票に付さなければならぬこととしております。

都道府県合併特例法案
都道府県合併特例法

思っていますので、今後取り締まりのしかたにつきましても、これを機に、少し大きめなことばで言えれば、今までにないやり方をしたいというふうに思つております。いま、御承知のように大体警察

都道府県合併特例法案
〔本号末尾に掲載〕

第三に、都道府県の合併の実施を円滑ならしめるため、国会議員の選舉区、合併都道府県の議会の議員の任期及び定数、職員の身分取り扱い、地方交付税及び道路譲与税の額の算定、義務教育

第一章 総則(第一条—第三条)	第二章 都道府県の合併の特例(第四条—第六条)
第三章 合併に伴う特例(第七条—第十五条)	(余)

○藤枝国務大臣　ただいま議題となりました都道府県合併特例法案について、その提案理由と要旨を御説明申し上げます。

育費国庫負担法、公共土木施設災害復旧事業費国庫負担法等に基づく國の財政措置について、特例を設することとしております。

第二百十一号に定めるところにより毎年度交付する地方交付税の額を算定するに当たつては、都道府県の合併が行なわれた日の属する年度及びこれに続く五年度に限り、合併都道府県については、同法第十三条に定めるもののはか、都道府県の合併に伴い臨時に増加する行政に要する経費の需要を基礎として、自治省令で定めるところにより、同法に定める基準財政需要額の測定単位の数値を補正するものとす。

合併都道府県につき前項の規定を適用して算定される地方交付税の額が、合併関係都道府県が当該年度の四月一日においてなお存続するものとした場合に算定される地方交付税の額の合算額に満たないときは、当該年度において当該合併都道府県に交付すべき地方交付税の額は、当該合算額とする。

国は、第一項の期間が経過した後において、合併都道府県に係る地方交付税の額が急激に減少することとなるときは、自治省令で定めるところにより、これを緩和するため必要な措置をとることができる。

(地方道路譲与税の額の算定の特例)
第十三条 国が地方道路譲与税法(昭和三十年法律第百十三号)に定めるところにより毎年度譲与する地方道路譲与税の額は、合併都道府県について、都道府県の合併が行なわれた日の属する年度及びこれに続く五年度に限り、同法及びこれに基づく自治省令で定めるところにより算定された額が、合併関係都道府県が当該年度の四月一日においてなお存続するものとした場合に算定される額の合算額に満たないときは、合算額とする。

国は、前項の期間が経過した後ににおいて、合併都道府県に係る地方道路譲与税の額が急激に減少することとなるときは、自治省令で定めるところにより、これを緩和するため必要な措置をとることができる。

(義務教育費の国庫負担額の算定の特例)

第一類第一二号 地方行政委員會議錄第二十八号

昭和四十二年六月二十九日

(補助金の交付等についての配慮)

第四章 合併都道府県に対する国等の協力

その他政令で定める法律の規定に基づく国の財政援助に關し都道府県の合併により不利益を受ける結果となる場合には、前項の規定の適用がある場合のほか、都道府県の合併が行なわれなかつたものとして合併都道府県が不利益とならないように措置しなければならない。

2 国は、合併都道府県が都道府県の合併を行なつ
われた日の属する年度及びこれに続く五年度以
内に生じた災害に係る公共土木施設災害復旧事
業費国庫負担法(昭和二十六年法律第九十七号)

の合併が行なわれた日の属する年度及びこれに続く五年度に限り、都道府県の合併が行なわれなかつたものとして合併都道府県が不利益とならないよう措置しなければならない。

不利益を受ける結果となる場合には、都道府県の合併が行なつて二市の属する手数及び二十九

に関する公共事業に係る國の負担割合の特例に関する法律(昭和三十六年法律第二百一十一号)、新産業都市建設促進法(昭和三十七年法律第二百七号)その他政令で定める法律の規定に基づく國の財政上の措置に関する都道府県の合併により

国は前項の期間が経過した後において、義務教育費国庫負担法第一条に基づく國の負担額が急激に減少することとなるときは、政令で定めるところにより、これを緩和するため必要な措置をとることができる。

第十四条 国が義務教育費国庫負担法(昭和二十七年法律第三百三号)第二条に定めるところにより毎年度負担する額は、合併都道府県については、都道府県の合併が行なわれた日の属する年度及びこれに続く五年度に限り、同法及びこれに基づく命令で定めるところにより算定された額が、合併関係都道府県が当該年度においてなお存続するものとした場合に算定される額の合算額に満たないときは、当該合算額とする。

第二十一条 合併都道府県の地方自治法第百八十三条の五第一項(第二号を除く。)及び第一項(第四号を除く。)に規定する委員会の委員又は委員については、都道府県の合併後最初に当該委員会の委員又は委員が選任されるまでの間、地方教育行政の組織及び運営に関する法律(昭和三十一年法律第百六十一号)第四条第一項及び第五条、地方公務員法(昭和二十五年法律第二百

議員、合併関係都道府県の区域内の市町村の議会の議員及び長並びに学識経験を有する者を加へるといふがである。

は、同法第一百五十二条の三第一項の規定にかかるわらず、規約で定めるところにより、当該協議会の委員として、合併関係都道府県の議会の

限り、協力しなければならない。
第五章 雜則

(公共企業体等の協力) のとする。
第十八条 日本国鉄、日本電信電話公社、日本住宅公団、日本道路公団、水資源開発公団その他令で定める公共的機関は、その業務のうち國が合併都道府県の建設に対応して行なうことを適当と認めるものについては、事情の許す

第十六条 国は、合併都道府県の計画的な建設を促進するため、法令及び予算の範囲内において、合併都道府県に係る国が行なう事業又は国がその経費につき補助金を交付する事業の実施について、特別の配慮をするものとする。

(地方債についての配慮)

第十七条 国は、合併都道府県の計画的な建設を促進するため、法令の範囲内において、合併都道府県が行なう事業に要する経費に充てるために起こす地方債について、適切な配慮をするも

任期は、合併都道府県の知事が定める。
都道府県の合併後最初に警察法第三十九条第一項の規定により任命される合併都道府県の公安委員会の委員の任期は、同法第四十条第一項の規定にかわらず、その定数が五人の場合にあつては、二人は三年、二人は二年、一人は一年とし、その定数が三人の場合にあつては、一人は三年、一人は二年、一人は一年とする。こ

り任命される合併都道府県の教育委員会の委員の任期は、同法第五条第一項の規定にかかわらず、一人は四年、一人は三年、一人は二年、一人は一年とする。この場合において、各委員の

4 業調査委員会の委員として在任する。ものとす
る。

3 都道府県の合併の際現に合併関係都道府県に設置されている連合海区漁業調整委員会は、合併都道府県の連合海区漁業調整委員会として存続するものとし、従前の連合海区漁業調整委員会の委員は、引き続きその存続する連合海区漁業調整委員会に在任するものとする。

2 ひ第百九十七条の規定にかかるらず、都道府県の合併の際現に合併関係都道府県のこれららの委員会の委員又は委員である者の互選により定める者をもつて充てるものとする。

都道府県の合併の際現に合併関係都道府県の海区漁業調整委員会の委員である者は、都道府県の合併後も引き続き合併都道府県の当該委員

六十一号)第九条第二項及び第十項、警察法(昭和二十九年法律第一百六十二号)第三十九条第一項及び第四十条、労働組合法(昭和二十四年法律第一百七十四号)第十九条第二十一項において準用する同条第七項及び第十一項、土地収用法(昭和二十六年法律第二百十九号)第五十二条第三項及び第五十三条、漁業法(昭和二十四年法律第一百六十七号)第二百三十二条第二項、同法第一百三十二条において準用する同法第九十八条第一項並びに地方自治法第二百九十六条第一項及

の場合において、同法第三十九条第一項ただし書に規定する委員の任期は、二人のうち、一人は三年、一人は二年とする。

6 警察法附則第八項の規定は、前項の場合について準用する。

(国的地方行政機関の所管区域)

第二十一条 国は、その所管区域が都道府県の区域又は数都道府県の区域である地方行政機関については、できる限り合併都道府県の区域又は合併都道府県の区域を包含する数都道府県の区域をその所管区域となるよう、すみやかに必要な措置を講じなければならない。(公共的団体の統合整備)

第二十二条 合併関係都道府県の区域内の公共的団体は、都道府県の合併に際しては、合併都道府県の一体性のすみやかな確立に資するため、統合整備を図るように努めなければならない。

(政令への委任等)

第二十三条 この法律に規定するものほか、第四条の規定による都道府県の合併の場合において必要な事項については、地方自治法第二百五十五条の規定に基づく政令で定める同法第六条第一項の規定による都道府県の合併の場合の例による。

2 この法律の実施のための手続その他その施行に関し必要な事項は、政令で定める。

附 則

1 (施行期日)

この法律は、公布の日から施行する。

2 この法律は、施行の日から起算して十年を経過した時にその効力を失う。ただし、その時までに行なわれた都道府県の合併については、その時以後もなおその効力を有する。

(自治省設置法の一部改正)

3 自治省設置法(昭和二十七年法律第一百六十一号)の一部を次のように改正する。

第四条第一項第十四号の八の次に次の一号を

加える。

十四の九 都道府県合併特例法(昭和四十二年法律第一号)の施行に関する事務を行なうこと。

第十条第四号の次に次の一号を加える。

四の一 都道府県合併特例法の施行に関する事務。

理由
都道府県の区域をこえる広域行政の合理的かつ効果的な処理及び都道府県の能力の充実強化に資するため、関係法律の特例を定める等の措置により、都道府県の合併が自主的に行なわれることを容易にする必要がある。これが、この法律案を提出する理由である。

地方行政委員会議録第六号中正誤

ペシ	段	行	誤
三	三	元	住宅税
六	四	三	除した
七	一	九	申告した
七	三	七	地方鉄道事業者
元	表	二	第一章第一節 第二款及び第二款第一款及び第二款第一
二	二	第八条	第八号

正

地 方 行 政 委 員 会 議 錄 第 六 号 中 正 誤